
（上接第1版）星罗棋布的水系是岳阳城的“血脉”，

血液“淤滞不畅”，长江就会“生病”。

岳阳的水环境治理，已经刻不容缓！

市委、市政府对共抓长江大保护项目高度重

视。市委书记王一鸥、市委副书记、市长李爱武多

次与三峡集团高层对接座谈，要求岳阳市相关部门

抓住首批试点示范项目的重大战略机遇，积极推进

项目建设，努力打造样板工程，为全省和长江流域

提供可持续、可复制、可推广的经验和借鉴，为“守

护好一江碧水”交上一份圆满答卷。

项目持续推进了两年多时间后，看起来没完没

了的施工背后，一些改变已经悄然发生：

三峡集团在岳阳城区新建地下管网 260 多公

里，项目区污水收集率从72%提升至88%，污水收集

和处理能力大幅提升；

完成了下王组、高家巷渍水点整治工程，彻底

解决了两个社区雨季内涝的问题

在东风湖、南湖流域合流片区共建设5座调蓄

池，有效避免了污染直排入湖；

对东风湖、南湖流域的69个小区进行雨污分流

改造，打通污水收集“源头一公里”

……

“公众开放日”当天，市住建局相关负责人和三

峡集团下属公司长江生态环保集团有限公司、项目

施工方中国水利水电第八工程局有限公司、中国建

筑第二工程局有限公司、中国葛洲坝集团有限公

司、中国能源建设集团南方建设投资有限公司、中

国化学工程第四建设有限公司相关负责人均参加

了座谈会，回应市民普遍关注的建设进度、占道建

设等民生热点问题，向社会传达三峡集团公开透

明、坦诚沟通的诚意，也赢得了大家的理解和点赞。

岳阳楼区人大代表杨斌说，“共抓长江大保护”

这个重点项目一头连着政府、一头连着社会，是一

项民生工程。可由于信息不对称、对外沟通不充分

以及施工过程中给广大市民带来了诸多不便，导致

社会公众对这个项目颇有微词。“公众开放日”通过

邀请市民代表们身临其境感受项目，让人切实体会

到这个项目的进展成效和对于岳阳的重要意义，也

澄清了一些模糊认识。

省政协委员范泽容也对当天的考察表示印象

深刻，她说，平时只看到表面，而通过到一线现场考

察，确实能强烈地感受到岳阳的推动污染防治攻坚

战的决心之大、力度之大和成效之大。

活血化瘀
打造地下良心工程

东风湖片区的华盛佳园小区，在今夏强降雨天

气中显得十分“从容”。“以前遇到连续降雨，小区门

口的积水能达到40公分，今年雨最大的时候路面也

没有出现积水，雨一停，路就干了。”小区居委会主

任唐阿姨说。

破解城市“看海”难题，得益于三峡集团在华盛

佳园小区实施的雨污分流及海绵城市改造——解

决小区积水内涝，削减初雨污染，减少了进入东风

湖的污染量。

此前，东风湖片区管网不完善，雨污合流导致

生活污水未能全部收集，污水直排成为东风湖黑臭

水体的罪魁祸首之一。“污水系统提质增效的关键

在于雨污分流，它能从源头解决污水收集率低的问

题。”三峡集团所属长江环保集团湖南省区域公司

生产管理部副经理张守德说。

污水治理是城市“代谢”的关键一环，织好市政

管道这张网，是三峡集团开出的“活血化淤”又一

方。

近年来，因支流污染，南湖水质越来越差。在

南湖流域，巴陵东路的污水管网如同“支干”，将片

区生活污水汇入白石岭路的“主干”管网，最后进入

罗家坡污水厂，处理达标后，排入南湖支流北港

河。织好市政管网，既能提高污水收集率，也将大

大减少支流污染进入南湖。

对于不具备雨污分流改造条件的片区，三峡集

团制定了“末端截污”的方案——建设调蓄池。晴

天或小雨时，合流污水进入污水厂进行处理，下大

雨时，合流污水进入调蓄池“暂时寄存”。

调蓄池到底是个什么玩意？当天，多名代表就

此“求解释”。与会的市住建局副局长程文艺则形

象地将它比喻为“尿壶”，通俗易懂的另类解释，引

发会场代表一阵欢笑。

“调蓄池就像三峡水库一样发挥削峰、错峰作

用，将超出污水厂处理能力的水蓄起来，等污水厂

腾出‘库容’后再处理，有效控制合流制溢流污染。”

程文艺介绍，三峡集团在东风湖、南湖流域合流片

区共建了5座大“尿壶”，总库容达75500立方米，有

效避免了污染直排入湖。

“治水没有捷径，只有牢牢抓住管网这个关键，

打造地下良心工程，从源头治污，让污水进厂、清水

入河，水环境才能得到根本改善。”湖南省区域公司

副总经理李智林说。

一边治岸上，一边治水里。

“淤泥是导致水体黑臭的原因之一，清淤是对

水体开展治理的有效措施。”张守德说。

在王家河水环境综合治理工程展厅内，只需戴

上一幅 VR 眼镜，就能“潜入”河底，观摩清淤现场

——轰鸣声响起，绞吸船的绞刀高速旋转，河底淤

泥被捣松，经过泥浆泵被抽出水

面，最后通过板框压滤机被压成

泥饼。

王家河是南湖的汇水支流，

清淤总量为 14 万立方米，已全部

完工，将大大减少排入南湖的污

染物。

东风湖湖面，一艘环保绞吸船

也在进行湖底清淤。“截至目前，东

风湖清淤工作已基本完成，清理范

围约 2.52 平方公里，清除淤泥 90 万

立方米，淤泥经固化处理后，都将做

无害化填埋。”

河底清淤能解燃眉之急，水生态

修复则是锦上添花。

在东风湖畔，采用两岸造树林、

湖中建浮岛、河坡植草坪、水底种水

草、水里养鱼虾以及曝氧放细菌的方

式，构建以微生物、植物和动物为核心

的水生态系统，维持湖体物质和能量

守恒，从而提升湖体自身净化能力。

多头治水
东风湖的破茧重生

曾经，70 多岁的赵老伯和老伴儿，

每天都要在东风湖上清漂。一个打捞，

一个开船，累了两人就轮换。捞上来的，

不是丰饶的鱼虾，而是满船的垃圾和污

泥。“湖水又黑又臭，一到夏天就冒泡泡，

噗噗噗——”

如今，东风湖上早已不见清漂船只。

“现在已经不黑臭了。整治后很清澈，老

百姓都爱去走走。”赵老伯说。

东风湖，曾是城市的调蓄湖、养殖湖

和纳污湖，汇集上千个排污口，滋生了大

量黑臭水体，是岳阳有名的“污水盆”。污

染源进入湖内，不仅让毗邻的洞庭湖水质

遭到破坏，江湖相连，长江也因此受到生

态威胁。

当天代表们考察的三个点中，东风湖

无疑是“最亮的星”，这里的变化之大、环

境之美，令代表们欢欣鼓舞、惊叹不已，大

家拍照合影，久久不愿离开。“市委、市政

府对生态文明建设确实是下了大力气，也

感谢三峡集团一线工作人员的辛勤付出，

这是一件久久为功的大事。”市政协委员

詹景春说，从黑臭水体到网红打卡地的转

变，其实也是岳阳市民幸福感、获得感持

续提升的过程。

在东风湖上忙碌了20多年的赵老伯，

见证了治愈东风湖“黑臭病”的全过程

——

三峡集团咬定在共抓长江大保护中

发挥骨干主力作用不动摇，在市委、市政

府前期治理的基础上，再为东风湖搭建

“手术台”。

“治疗方案”的关键一招，就是“厂网

河（湖）一体”治水模式。

中国市政工程华北设计研究总院副

总工刘龙志说，东风湖黑臭，与片区排水

管网漏接、错接、混接，雨污合流，污水收

集率低关系甚大。而管网不完善的一大

原因，是参与治污的社会资本，往往看中

具有回报收益的污水厂，而连接污染源

与污水厂的管网，因维护难度大、管理成

本高、盈利能力弱等，容易被忽视。

多头治水，厂网分离；厂网湖联动，

药到病除。

据三峡集团长江环保集团湖南省

区域公司副总经理李智林介绍，“厂网

河（湖）一体”模式，让治污主体从“九龙

治水”走向“统一作战”，由建设单一管

网或污水处理厂，扩展至三峡集团统

一对厂网进行设计、施工和运维。摒

弃“头疼医头、脚疼医脚”的治水逻辑

后，雨污不再混流，有助于从根本上解

决水污染问题。

在位于东风湖流域的天润化工

小区，工人们正在铺设雨水管道和污

水管道，控制污染源头。雨污分流

后，污水流入即将移交给三峡集团

运营的马壕污水处理厂，届时的污

水进厂BOD浓度，将比管网完善前

提升约30%，污水收集率明显提高。

针对那些存在雨污合流情况，

但因施工场地受限，无法进行雨污

分流改造的老旧小区，三峡集团

则修建中继调蓄池，削减大雨天

流量超出污水厂处理规模时，外

溢进东风湖的水污染。

如今，在“厂网河（湖）一体”

模式的实施之下，重生的东风

湖，正倒映出一幅“游人信步岸

上，鸳鸯戏水湖中”的好光景。
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省政协委员 范泽容
城市污水处理关系到所有岳阳老百姓的利益，今天，作为省

政协委员能够走进三峡公司来到我们岳阳的三个污水处理的示

范点，应该说是感慨万千。我是今年的三月份参加了市政协组

织的全市黑臭水体治理的民主监督活动，这是我再一次地走进

东风湖的现场，今天我看到现场是水清岸绿，给了我一个非常

深刻的印象，应该说岳阳污水处理的治理我们是一直在行动，

而且非常有成效。我也期待我们的三峡公司和我们的岳阳市

政府在为老百姓解决实际问题上，再更加给力，在新的一年，给

出加速度。

市人大代表 陈静林
今天通过近距离地观察，让我们感觉到三峡集团包括所

有的参建单位，他们整个的布局和安排还是有条不紊的，也是

非常合理的，我们看到每一个工地都还是非常的整洁，也体现

了这些央企的社会担当。你看下王组，所有的路面包括他的社

区建设都是焕然一新，并且那边的居民都交口称赞。对于我们

城市的建设，我们其实不是旁观者，也是建设者，所以说我们要

怀着感恩的心多支持和理解他们，我们未来的建设才会更好。

市政协委员 詹景春
现在东风湖水清岸绿、鸟语花香，老百姓的幸福指数很

高，由以前的黑臭水湖到现在成为网红的打卡地，让岳阳市

民的获得感更强。这个主要感谢市委、市政府对生态文明

建设的大力支持，也感谢三峡集团一线工作人员的辛勤付

出，我们觉得这是一件久久为功的大事。

楼区政协委员 李大友
今天我们参观这个三个点，（我）印象最深的就是东

风湖，因为我是在这儿居住了30多年的岳阳人，对东风

湖比较了解，以前这里的水受到了很大的污染。通过今

天对三峡工程污水处理的系统性了解，可以清晰地看

到工程改造得非常好，现在污水得到了有效的治理，也

治理得符合民心，这也是一个民心工程，功在当代，利

在千秋。

市民 罗龙
之前我们对马路中间搭建挡板还有挖了这个

坑槽特别的不理解，因为这个对我们的交通有很

大的影响。这一次通过三峡集团带我们参观，我

们就了解到了他这个工程项目对我们的城市建

设有特别大的帮助，我们市民应该理解一下他

们，然后也要支持他们，因为这本来就是我们自

己生活的环境。

市人大代表白帮宏提问：
岳阳市实施雨污分流工程的初衷是什么？如

何建设？

答：岳阳市每年有 70000 吨污水排入南湖、东风

湖以及芭蕉湖，原来的城市设计理念就是将污水向

水中排。我们的城市在没有大幅发展、人口没有大幅

增加之前，我市的几大湖可以达到自净效果，但随着

城市的不断发展和人口的不断增加，我市需要处理的

污水已经远远超过几大湖的负荷，如若不进行及时合

理的污水处理，那么市民走在湖边散步都能闻见异味。

想要改善岳阳的水环境，不仅要治标还要治本，想要治

本就需要建立一套完整的污水管网和雨水管网。

三峡集团这个项目计划将城市管网建好之后深入

周边的小区进行雨污改造，解决老百姓关心关注的水环

境治理问题。

市人大代表王力提问：
三峡集团在施工过程中对如何减少影响市民生活方

面采取了哪些措施？

答：三峡集团听取了市民的一些建议，例如施工过程中

没有充分考虑到老百姓出行的相关问题。对此三峡集团有

如下措施：第一、三峡集团计划在2021年组织所有项目在开

工之前进行交通预审，让交警部门先对项目施工方案进行审

查，改善先批项目再进行交通审查的现状，让交通先行。第

二、采取潮汐式的施工方式，在早晚高峰期间将挡板内撤一

个车道，保证市民在早晚高峰期增加一个车道出行。第三、

加强工期的管理。在施工方案审定后必须保证在施工计划时

间内完成施工，尽可能不拖延工期。第四、在施工过程中采取

分段施工，完工一段，离开一段，让老百姓出行更便捷。

市政协委员孙丽芳提问：
施工工期如何确定？假设由于不可抗的因素使得工程延

期，有没有什么解决办法？

答：我们的工程在开工之前都会进行开工审批，会把设计方

案、施工方案、施工进度确定，一般是不会超出预定工期的。出现

延期有两个方面的现象：第一是施工过程中遇到了设计方案之外

的突发情况，需要调整施工方案导致延期；第二是施工方故意拖缓

工期的情况，三峡集团对此类现象将会进行严格处罚。

我们下一步将会采取将施工日期张贴公布在施工现场，如

果由于不可抗的因素使得工程延期，我们也会将调整后的工期

方案张贴公布，这也可以让各位市民对施工单位进行监督。

参观感言

探秘岳阳探秘岳阳““地下超级工程地下超级工程””
——首个“三峡公众开放日”见闻

代表委员积极提问发言。

座谈会现场。

代表们参观东风湖。

代表在施工现场踏看。


